

Precio de suscripción: Un mes... 1 peseta.

9 DE ENERO DE 1907.

Toda la correspondencia al Director.

Rogamos á los que, no siendo suscriptores, reciban el periódico y no les convenga la suscripción, se tomen la molestia de devolverlo, echándolo al correo con la misma fecha, poniendo en ella VU. LVA Á SU PROCEDECIA.

A los que no hagan la devolución lo consideraremos como suscriptores, por lo que volveremos á encarecer á los que no nos quieran favorecer siéndolo, no dejen de devolver el primer número que reciban, pues, de lo contrario, se nos irán granjeando perjuicios, fáciles de evitar solo con tomarse una pequeña molestia, correspondiendo á nuestro ruego.

Friles, Monjas y Beatas

La prensa de estos días nos ha referido un nuevo hecho criminal de las órdenes religiosas.

Lo recojimos, por si todavía pretenden algunos señores de nuestro pueblo instruirnos, instalándonos una orden religiosa.

Tarragona ha sido teatro de esta nueva tragedia conventual.

Un fraile carmelita, verdadero religioso y que no lleva en el alma esa ruindad y avaricia que la casi totalidad de la fraileocracia oculta, hipocrita, con la capa de la religión, confesó á una beata de la clase de chifladas que creen podrán ser perdonados sus pecados é indecentes vicios á fuerza de dinero, y oyó como esta loca pretendía donar su cuantiosa fortuna á la comunidad del confesor.

Al enterarse este de que la señora tenía familia pobre, la aconsejó que nombrase herederos á sus parientes, que era más justo y más religioso. La muy... imbecil confesóse después con otro carmelita y al enterarse este nuevo fraile de los escrúpulos de conciencia de su compañero, trató de atrapar el caudal de la vieja histérica y denunció á su compañero.

La comunidad maltrató horriblemente á este infeliz, lo encerró en un calabozo, le dieron por todo alimento pan negro y duro y agua sucia y lo continuaron moliendo á palos. Hubo alguien que se compadeció del desgraciado y este pudo ver al obispo de Tarragona. No sabemos por qué volvió al convento el carmelita y los frailes volvieron á pegarle y lo encerraron nuevamente, hasta que el obispo, enterado de este crimen, fue al convento, bajó al in pace y trasladó al mártir de su honradez al propio palacio episcopal.

Hoy e te, ayer el jesuita degollado y todos los días lo mismo.

Los carmelitas, lo mismo que todos los del oficio, están acostumbrados á estos hechos.

En Toledo, sacaron á paseo á un miembro de su comunidad, lo llevaron engañado hasta las orillas del Tajo y en un sitio solitario, á traición, lo arrojaron al agua é impidieron que se salvara.

Unos dos años hará de esto, que denuncia la prensa, pero que permanece impune, como impune quedará lo de Tarragona y lo de Chamartín de la Rosa.

De monjas locas como la de Góngora, la cual no sabe nadie donde ha ido á parar, como la de Salamanca, recluida sin expediente y con violencia por ocho años en Ciempozuelos, de fugadas como la de Almería, que se destrozó las piernas al caer de una ventana, y á la cual dejaron morir las Hermanas de la Caridad del Hospital, para que no se ratificase en las estupidas revelaciones que hizo sobre crímenes abominables é immoralidades repugnantes de las monjas, de jóvenes secuestradas como la del convento de la Asunción, de todo eso, á cada momento una noticia, un caso.

¿Quién no recuerda que en el monasterio de la Enseñanza de Vigo, se daba el tormento á las monjas á gusto de la priora, y que el obispo de Tuy, ese Menéndez Conde de las pastorales, reclamó del gobierno ese derecho de atormentar para la priora, y para él mismo, la facultad de autorizarla?

Esto es horrible é inaguantable. ¿Y aún querían intruírnos ciertos concejales á fuerza de monjas y hermanas de la caridad! ¿Y aún decían que eran más necesarias estas enemigas de Dios y de la Naturaleza que la creación de una casa de socorro-hospital.

Y no se creen que el abominar de frailes y monjas es abominar de la religión, ni aún siquiera de la iglesia, como pretenden hacer creer los reos reaccionarios que llevan la cuarta en los testamentos que arrancan es-

los servidores del enaño y del embaucamiento, á conciencias viciosas y pecadoras que quieren ir al cielo en automóvil, pues ni frailes y monjas son la iglesia, ni aun forman parte integrante de ella.

Todos, todos los españoles estamos en el deber de trabajar por la disolución de esas asociaciones, deshonra de la patria, de la humanidad y del progreso.

LINTERNAZOS

En el portal de Belén

En el portal de Belén varios frailes franciscanos con sus colegas armenios se vinieron á las manos.

¿Quero causa? No se sabe; correspondencias privadas dicen que el santo porche hubo paños y guantadas.

Un monje griego, berrando, veleta, ojo de perdiz dió un derrote á un franciscano rasgándole la nariz.

Llevado al santo pesebre entre blasfemias y voces al sondearle la lesión no se quejó, daba coces.

La lógica del suceso clara es, por varias razones, la liturgia de un pesebre radica en los corbejones.

Fue una gran barbaridad que no se ocurre al más lego, juntar á un fraile latino con un ci-mático griego.

La armonía entre las razas no es de fácil soldadura, ¿puede haber paz entre bichos de Veragua y de Miura?

Imposible, dirá el punto la afición, y dirá bien, pues esa fué la armonía en el portal de Belén.

Aconsejo al Vaticano, para evitar nuevos males, ponga en el santo pesebre en vez de cruces, rozales.

DIÓGENES.

MI CRONICA

De Carnaval

Ya estamos en el bullicioso Carnaval, ó quizá, mejor dicho, el bullicioso Carnaval viene á estar con nosotros.

Ya tienen el cronista, el cuentista y el reporte asunto de actualidad con que emborronar cuartillas.

Porque el asunto es siempre el mismo, no pasarán estas carnestolendas sin que leamos poesías, cuentos, crónicas con la obligada doncella que se lanza en desenfrenada orgía, bebe champagne con los señoritos y mientras su anciana madre muere de gazuza en un rincón de la bohordilla, ó con el terrible y humano contraste que forman la alegría derrochadora de los privilegiados de la fortuna (ó del robo) con la niña que, aterida de frío, en el quicio de una puerta, tiende su temblorosa mano, en las altas horas de la madrugada, á los borrachos de todas las capas sociales que transitan por frente á la desgraciada mendiga, ó con el señorito rebosante de vino y de desengaños que filosofando se retira aburrido á ejecutar la vulgarísima operación de desnudarse, hasta los calcetines, y meterse en la cama á soñar, y muy probablemente, á roncar á pierna suelta, (valga la expresión).

Es tema obligado, pues así lo hemos acordado, el escribir del Carnaval y yo quiero escribir del Carnaval.

¿Pero qué digo yo? ¿Como lleno cuatro ó cinco cuartillas sin escribir cuatrocientas vulgaridades é insultos que no sirven sino para llenar de tedio y aburrimiento al intelz que me lea?

Porque si digo que estos días no sirven más que para que cuatro sinvergüenzas (ó cuatro millones) que no se atreven á mirar á la cara á otros seres, aprovechen el taparse la suya para injuriar é insultar á mansalva; si digo que en las semanas posteriores á estos días aumentan de manera atrozmente alarmante los ingresos en ciertas clínicas ó consultas de enfermedades especiales; si digo que la alegría, las juegos carnavalescos hacen derramar muchas lágrimas á hijas y madres, por los innumerables desdichos en que se pierden cosas que jamás se encuentran; si digo que esta fiesta es degradante por la frecuencia con que se repite el espectáculo de presenciar como hombres, mal avenidos con su sexo, demuestran sus tendencias feministas, vistiendo el traje adecua-

do á los sentimientos de su alma; si digo que ciertos bailes de estos días son peligrosos, porque á lo mejor se presenta en ellos la policía y hace una cuerda de aquellos para quienes los motivos, justificadísimos, según mi humilde concepto, aunque me condenen los alma mías que se dicen almas iniciadas, con ó sin melenas, que obligaron al Señor Dios Jehová á incendiar cierta ciudad y convertir á la señora de Lot que todavía miraba para atrás, en estatua de gemma, no deben desaparecer de nuestras, es decir, de sus costumbres, y da con ellos en la comi, evidenciando á más de cuatro ilusos engañados que han estado al borde de un abismo sin fondo, ó por lo menos con fondo muy negro; y si digo que estas fiestas han degenerado de las que se celebraban más ó menos antiguamente, pues las máscaras raramente se distinguen por su buen gusto y, al contrario, contemplamos muchos mascarones en los que sobresale el gusto despravado, rayando, frecuentemente, entre lo asqueroso y lo repugnante, si digo todo esto, y otras muchas cosas parecidas á estas, no diré nada nuevo, nada que no sepan mis lectores.

Tampoco me atrevo á lanzarme al campo de la erudición, diciendo por ejemplo; que la celebración del Carnaval es de fecha anterior á la institución del Cristianismo; que los hebreos, á pesar de la prohibición de un señor Deuteronomio, celebraban en Carnaval desenfrenado la fiesta de Pharim; que en Roma se celebraban carnavales con el nombre de saturnales, en los que reinaba una pasajera y cruel igualdad, más cruel que la desigualdad misma, en cuyas saturnales el esclavo se vestía el traje del amo, comía en la misma mesa y mandaba y era obedecido por el dueño y señor, horrible comedia que costaba la vida á muchos de aquellos infelices, que, locas sus cabezas por los vapores alcohólicos, se engrían demasiado en su pasajero ser de hombres libres, lo que hacía que al día siguiente fuese más dura su condición; que fueron célebres los carnavales de Roma, Milán y Venecia; que en Francia, celebró estas fiestas con lujo incomparable la corte de Luis XIV; que hasta los árabes tuvieron sus mascaradas; que en España, Carlos I, aquel loco de remate publicó una ley prohibiendo la celebración de esta fiesta, y otras curiosidades á estas parecidas, porque dirían ustedes y con razón, ¿vaya una erudición barata!

No encuentro, pues, asunto para mi crónica.

Sin embargo, echaré mano de un recurso, al alcance del que disponga de tres pesetas y quiera gastárselas en un etimológico de bolsillo.

Abro el pequeño diccionario y leo que Carnestolendas tienen su etimología en las palabras latinas caro, vulture, retirar. De donde se deduce que carnestolenda, significa ¡á retirar las carnes!

Pero los mortales hacemos poco caso de etimologías, y el que lo dude que asista á un baile de máscaras y verá qué juntitas se cimbrean las parejas al compás de la cadenciosa música y se convencerá que máscaras y mascarones hacen lo contrario de retirar la carne.

Cualquiera les dice á los danzantes del siglo XX—¡eh, señores y señoras, á retirar la carne! Contestarían con un molinete.

Pasará este Carnaval, vendrán otros y el asunto siempre será el mismo y nosotros nunca dejaremos de tratarlo en los periódicos.

Yo este año me proponía decir del Carnaval algo nuevo, mío; como no lo encuentro, me callo y otros escribirán, con lo que iremos ganando todos.

Sólo una advertencia: los bailes de máscaras, cuando tengo dinero, me gustan una barbaridad.

Lo digo porque no se crea que trato de aparecer como un moralista de la clase de los de la Asociación de padres de familia.

P. TRONIO.

DE CONSUMOS

CARTA DE TRES OBREROS

Recibimos la siguiente carta:

Sr. Director de EL PORVENIR. Puertollano.

Querido amigo: Le escribimos estas líneas para rogarle haga una campaña contra los que tienen la cul-

pa de que el pueblo de Puertollano pague por consumos más de lo que venía pagando, para que nuestros compañeros los obreros de Puertollano se convenzan de que mientras no llevemos nosotros al Ayuntamiento á personas que sepamos que defenderán nuestros intereses y no vayan allí á lucirse con los rotos del trabajador que luego arruina por no servir ni querer servir para lo que se elije.

El pueblo de Puertollano está completamente abandonado por los señores que van á lo suyo y no á lo que debían ir.

No hay instrucción, ni hospital, ni se arreglan los caminos de las minas, y en cambio hay para pagar misas y procesiones y hacer obras que cuestan miles de duros, que luego no sirven para nada.

Los obreros debemos protestar de esto y no queremos ser los últimos nosotros.

Le agradeceremos que publique estas líneas.

Salud y República. LUIS GIL.—BERNARDINO IZQUIERDO.—RAFAEL GONZALEZ.

Mucho nos satisface que los obreros se interesen por hacer oír sus quejas por medio de la prensa y con gusto comentamos la carta de esos hijos del trabajo.

Hemos de hacer una declaración previa: Que no se crea que nos halaga la parte del anterior escrito referente á que los obreros deben llevar al Ayuntamiento legítimos representantes suyos, por considerar que en esta redacción hay personas que pudieran aspirar á stentar tan honrosa representación, pero si proclamamos que esos obreros escriben muy razonadamente y que todos sus compañeros debían resolverse á opinar lo mismo y á obrar en consonancia con esta opinión.

Y podemos decir esto sin que se nos tache de interesados en nuestro propio encumbramiento, porque tenemos suficientemente demostrado nuestro amor honrado y leal á la idea y que no somos de los que han pretendido aprovecharse de los entusiasmos populares de momento para obtener un acta de concejal ó de otra cosa y cuando han visto que no ha sucedido así, han abandonado al partido, á los amigos, y se han metido en casa á cuidarse de sus intereses ó de los otros; que después de haber conseguido el acta se han dado de baja en suscripciones á periódicos que los encumbraron inmerecidamente, votan en sesiones en contra de proposiciones iniciadas por el partido que los invistió con el carácter de representantes populares, con una ligereza de niño cándido á quien puede fácilmente engañar cualquier taimado ambicioso, sin conciencia y sin susceptibilidad. Tal sucede con los solidarios catalanes en estos momentos y ellos nos sugieren esta argumentación.

Nosotros luchamos por la idea y por el honor. ¿Nos derrotan? Seguimos luchando.

No nos importan cargos ni dignidades.

Si algún día los tenemos, por nuestros merecimientos, no por intrigas inmorales ni por engaños traidores, pondremos lo que seamos y podamos á disposición de quien nos nombre, y serviremos al pueblo, puesto que el pueblo da esos cargos para que lo sirvan.

Dicho esto, comentaremos la carta de estos tres firmantes.

Ya en nuestro número anterior censuramos al Ayuntamiento y al principal culpable, su asesor D. Adolfo Guerrero, por la falta de interés que en este asunto han demostrado, no haciendo lo hecho por el Ayuntamiento de Almodovar del Campo y hasta por el de Ballesteros, pueblo de escasa importancia, pero que tiene la dicha de tener administradores que se cuidan de los intereses del vecindario, más que de lucir varas y actas de representantes populares.

Nos ratificamos en aquellas censuras y volveremos á escribirlas en cuantas ocasiones se nos presenten para ello.

Pero hemos de censurar también á todo el que se lo merezca por los perjuicios que cause al pueblo de Puertollano. Y no es solamente el Ayuntamiento quien merece censuras.

Las merecen los vendedores de artículos que han puesto lo que venden á precios demasiado subidos, con el pretexto de los consumos, precios que no guardan relación con la subida del impuesto.

Para que el público conozca la di-

ferencia de lo que ahora pagan por consumos algunas especies á lo que pagaban antes, á continuación insertamos el siguiente cuadro en el que nuestros lectores se harán perfectamente cargo de todo lo concerniente á este asunto.

Table with columns: Unidad, Tarifa nueva, Tarifa antigua, Diferencia. Rows include items like Vacuna en fresco, Lanares ó cabrias saladas, De cerdo en fresco, etc.

Por el cuadro anterior se ve que lo que más ha subido en impuesto es el vino, que paga más por cada litro cuatro céntimos, noventa y dos milésimas. La carne vacuna paga más en el kilogramo cuatro céntimos veinte milésimas, y lo mismo la de cerdo. Las carnes lanares han experimentado en kilogramo una subida de dos céntimos diez milésimas.

El aceite paga más en kilogramo dos céntimos y diez milésimas.

Los demás artículos no han experimentado transformación alguna respecto al impuesto.

Puede calcular el consumidor la razón ó sinrazón de la subida de los artículos de primera necesidad.

En el Circulo del Recreo

CONFERENCIA

DE DON MANUEL SÁNCHEZ MASSIÀ

El día 3 de los corrientes dió una notable conferencia científica en dicho centro, el ilustradísimo Ingeniero de Minas D. Manuel Sánchez Massià.

Versó sobre el tema La formación de la hulla, asunto muy bien elegido, pues que de la hulla vivimos, más ó menos directamente, la inmensa mayoría de los habitantes de nuestro pueblo.

El espacioso salón del Circulo, hallábase concurridísimo, materialmente lleno de socios, deseosos de escuchar el elocuente verbo del sabio Ingeniero.

D. Agustín Ruiz, como presidente, pronunció un breve discurso, con la brillantez de concepto y palabra que él sabe hacerlo, é inmediatamente dió principio el conferenciante á desarrollar el tema anunciado.

En un sentido exordio, hace protestas de su amor á Puertollano, donde vieron la luz sus hijos, y explica m y ingeniosamente, pero con excesiva modestia, el porqué de la aceptación del ruego que le hizo el Sr. Ruiz, para que fuese él el que inaugurase la serie de conferencias que este señor, con plausible iniciativa, ha resuelto que se celebren en el Circulo del Recreo.

Habla de la formación del globo terráqueo, y trata de armonizar las teorías científicas demostradas por los sabios, respecto á las diferentes épocas de formación geológica del planeta, con lo escrito por Moisés en su génesis, diciendo que la palabra día, debe traducirse del lenguaje hebreo por la de época.

Explica que e globo en que habitamos, fué materia gaseosa, que por enfriamientos sucesivos, convirtióse en líquida y sólida y que, al producirse estos enfriamientos, por natural contracción, quedaron formadas las primitivas montañas, los valles primitivos, á cuya formación y transformación contribuyeron los movimientos producidos en los terrenos

Para que el público conozca la di-

por efecto de la desigual transmisión del calor interno. Estos movimientos originaron notables diferencias de nivel en las distintas partes de la corteza terrestre, y por esta causa ó efecto, al condensarse la masa de vapor acuoso existente en la atmósfera, al bajar la temperatura en la superficie, tuvieron lugar ciertos fenómenos, verificados por la acción de aguas, que en formas torrenciales fueron arrastradas al fondo de los mares y valles, donde estas aguas aflujan, según los desniveles de terreno ya dicho, porciones ó partículas de rocas que formaban partecitas de aquella época, depositándose, al mismo tiempo los productos de las reacciones químicas entre el agua y los materiales del interior y de la parte externa, produciéndose de este modo las rocas llamadas *sedimentarias ó estratificadas*, esto es, formadas por sedimentos ó extratificaciones de diversas materias.

Hace relación de los diferentes terrenos de las épocas cuaternaria, terciaria, secundaria, primaria é hipogénica ó eruptiva, diciendo algo del *permeano, carbonífero siluriano*, de la época primaria, del *cretácico, y triásico*, de la secundaria, del *eocono*, de la terciaria, y del *diluvial y moderno ó actual*, de la cuaternaria.

Entra á describir la formación de la hulla, formada de materias vegetales, demostrada por el análisis de este combustible y de sus cenizas.

Con palabra hermosa é elocuente, habla de la vegetación inmensa de los tiempos primitivos en que aún no había aparecido el hombre sobre la tierra.

Los incomparables bosques, arrastrados por los torrentes, cuyas causas y efectos había explicado antes, depositáronse en el fondo de valles y mares. La acción química de estas materias con el agua, el yacente ó terreno en que venían ó depositarse y los que sucesivamente, por posteriores avenidas se formaban sobre aquellas, son el origen de cuencas hulleras.

Explica la extratificación, porque los sedimentos se depositaron según los planos de nivel, disponiendo las materias en zonas sucesivas paralelas, distintas según la naturaleza de los depósitos, y formando una serie de estratos ó capas.

Dice el origen de las fallas y saltos que no es otro que los trastornos de la corteza terrestre y los de origen interior ó eruptivo, ocupándose de los *basaltos*, que han producido una serie de dislocaciones.

Estudia las diferentes clases de carbón: *hulla, lignito, antracita y turba*, y pasa á referirse, especialmente, á la cuenca de Puertollano, lamentándose de que mientras todos los yacimientos extranjeros, han sido objeto de completísimos estudios geológicos, no ocurra lo mismo con los de España. Sólo dice, los señores Mellado y Cortazar, han realizado algunas investigaciones de Geología en Puertollano.

Dice que, realmente quienes debieran hacer esos estudios, son ellos, los ingenieros. Pero han de cuidarse del ineludible deber de la lucha por la existencia, y esos estudios requieren tiempo y dinero, cosas de que no pueden disponer. Sólo, dice los que tienen el placer incomparable, inmenso, de dedicarse á la ciencia por la ciencia misma, son á los que debemos todos los descubrimientos y adelantos científicos, pues pueden estudiar sin que les preocupe el porvenir ni el presente económico.

(Vaya un hermosísimo argumento para ofrecerle á esos ingenieros que dicen que si existiera la igualdad económica, no progresaría ni la Ciencia ni el Arte, pues desaparecería el estímulo de egoísmo, que hoy persiguen todos los seres humanos, en sus diferentes condiciones.)

Dice como sobre la capa de carbón reconocida en Puertollano, no existen ni una clase de terrenos de los de formación primaria ó secundaria, posteriores sino que es terreno de aluvión ó acarreo.

Describe el buzamiento de estas capas, sus diferentes clases y espesores y sugiere un brillante porvenir á esta rica mina.

Si lamenta del poco espíritu industrial de los capitalistas de la región que no saben aprovechar la principal materia industrial, el calor, para establecer empresas que hicieran prosperar á todos, y termina tan hermosa conferencia solicitando le dispensen sus oyentes si ha abusado de la cortesía, que le han mostrado escuchando su peroración.

El Sr. Sánchez Massiá es objeto de numerosos y entusiastas aplausos y felicitaciones.

La redacción de este periódico que su modesto aplauso al unánime que escuchó la noche de su disertación.

UN REPORTER.

Nuevo alumbrado en las minas

Parece ser que han resuelto los obreros de Puertollano un gran problema para ellos: alumbrarse con

economía en el interior de las minas. Sabido es que los candiles de *cebo-lla*, que son los que casi exclusivamente usan estos obreros, necesitan una gran cantidad de aceite de oliva. Los precios que la torpeza de unos, la avaricia de otros y, por otro lado, la mediana cosecha de este imprescindible líquido obtenido en Andalucía, han hecho que alcance esta materia de primera necesidad, constituyen un gran perjuicio para la clase obrera.

Algunos han ideado reformar ligeramente la construcción de los candiles y alumbrárs con petróleo. El inconveniente que esto presenta, es que en las labores que no están bien ventiladas, esta luz contribuye á hacer más irrespirable la atmósfera impregnada de ácido carbónico.

Quizá esto lo consideren algunas direcciones de estas minas como un obstáculo.

Otras nos consta que ven con gusto la notable economía que reporta al obrero el nuevo alumbrado.

Algunos temen que la Jefatura de minas lo prohíba, atendiendo á que estas minas son de hulla.

Creemos que el temor es infundado, pues no podrá obedecer á otra cosa que al peligro que pudiera constituir el gas *grisú*, y en estas minas no existe, como lo prueba el hecho de no usarse lámparas de seguridad, pues en caso de su existencia, tanto peligro supondría el uso de estos candiles con aceite como con petróleo.

Ahora bien: ¿será insana la combustión del petróleo en la enrarecida atmósfera de las profundidades de la tierra?

Si es así, debe prohibirse este alumbrado, pero deben cuidarse antes las empresas mineras ó el Ayuntamiento ó la Administración de Consumos de proporcionar á los obreros aceite para el alumbrado aunque fuese de calidad inferior, á precio más económico que el exorbitante á que hoy se cotiza.

Nótese que el asunto es de interés sumo para sin número de familias que viven de un modesto jornal, ganado por los suyos á muchos metros de la superficie de la tierra, con gran exposición de su salud y de su vida y á costa de trabajos de bestia, que hacen que la condición de estos desgraciados sea merecedora de más atención por parte de los que tienen la inapreciable suerte de vivir sin trabajar, ó trabajando de manera que, más que erga, constituyen sus ocupaciones un medio de no pasar su existencia consumidos por el aburrimiento.

Tienen derecho los obreros á esperar que otros les den resuelto este asunto.

Sección de noticias

SESION DEL AYUNTAMIENTO

El día 2, lunes, se celebró en nuestro Municipio sesión supletoria á la ordinaria que debió verificarse el sábado, y no pudo ser, porque los conceales, (algunos) tuvieron que ir á misa.

En esta sesión supletoria, muy poco concurrida por los *padres* del pueblo, se realizó la siguiente labor:

Aprobar el extracto de acuerdos del Ayuntamiento correspondientes al mes de Enero último.

Acordar que pase á informe de la comisión de obras públicas un escrito de D. Evaristo Olmo (concejali sobre reclamación de indemnización de terrenos de su propiedad ocupados en la vía pública.

Aprobar la cuenta de gastos de un viaje á Ciudad-Real, á ventilar asuntos de este municipio, hecho por el oficial de Secretaría D. Mauricio Ocaña.

Los señores conceales que no asistieron á las sesiones, no podrán ser objeto de determinadas disposiciones prevenidas por la ley?

NUEVAS CONFERENCIAS

Se anuncia que en el «Círculo del Recreo» continuará la serie de conferencias, inaugurada por el Sr. Sánchez Massiá, estando invitados para este fin los Sr. Peñasco, Inza, Regil y el ilustrado párroco de Puertollano D. Claudio Cebrián Pozo.

Se nos ocurre sobre esta importante cuestión, una idea que ofrecemos á la ilustración y buenos propósitos de D. Agustín Ruiz, Presidente del «Círculo».

Notables son los resultados de estas conferencias, pues contribuyen de una manera eficazísima á la vulgarización de las ciencias, del arte y de la filosofía. Pero ¿ejercen acción solamente sobre los socios que las escuchan?

¿No podrá encontrarse algún medio para que las sucesivas conferencias, y aún la celebrada ya, traspasasen las puertas del Círculo y se propagasen entre el pueblo, que tiene verdadera necesidad de este alimento intelectual?

En la Imprenta creemos que puede encontrarse este medio de extensión científica, editando las confe-

rencias, por su cuenta, el «Círculo del Recreo».

Nosotros, desde EL PORVENIR, contribuiremos á esto todo lo que podamos. Pero nadie ignora que es muy difícil al periodista que escucha un discurso, conservar en la memoria todo lo que oye, y aunque lo conserve, hay que atender en las publicaciones periódicas ó otros asuntos que es imposible dejar y, por lo tanto, solo podremos dar e-tractor más ó menos extensos, pero e-tractor al fin, de lo que oigamos á los señores que nos llenen con su palabra.

¿Vale, Sr. Ruiz?

DIÓGENES

En este, y en la mayoría de los números sucesivos de EL PORVENIR, leerán los que nos lean la firma de *Diógenes*.

¿Quién es *Diógenes*? Nadie lo sabrá. Pero si diremos cómo es. *Diógenes* es un escritor notabilísimo, de gran cultura é ilustración. Tiene mucho, pero mucho talento y mucha, muchísima intención.

Seguramente nos deleitará á todos con su verso y con su pro a, y hará que la primera firma que busquen nuestros lectores sea la de él, la de *Diógenes*, para enterarse de los sabrosos internuncios que *arreará* á quien se los merezca.

MUY BIEN HECHO

El Ayuntamiento ha resuelto reunir la Junta de Instrucción Municipal, para que eleve á la Provincial la noticia de lo desastrosamente que se atiende á la enseñanza en nuestro pueblo.

Será un hecho dolorosísimo, vergonzoso y deshonroso, pero no por eso menos cierto, que la generación infantil actual no sabrá leer ni escribir en su noventa por ciento.

De esto, todos son culpables, todos. Autoridades, maestros, padres, hijos, todos, en fin.

El Ayuntamiento no debe, no puede limitarse á hacer solamente lo que ha hecho. Debe y puede hacer más.

Nosotros propondremos lo que debe y puede hacer.

Aunque dudamos mucho que lo haga.

INVESTIGACIONES MINERAS

Es convenientísimo para nuestro pueblo lo frecuentemente que nuevas empresas mineras emprenden trabajos investigatorios de nuestro rico sub-suelo.

El martes, día 5, se dió principio á la perforación de un pozo de conocimiento, en la mina de hulla titulada *Rivas* colindante por el S. E. con las tituladas *Pepipecuas, Valdepeñas y Primera María Isabel*.

La sociedad propietaria la componen varios señores de Ciudad-Real, donde está su domicilio social, siendo el Presidente del consejo de administración el Sr. Marqués de Treviño.

Las minas que, por ahora, piensa reconocer esta Empresa, son la ya dicha *Rivas, Demasia á Rivas y Auneda ó á Rivas*.

Es director técnico de esta sociedad, el competente é ilustrado capacitado facultativo de minas, querido amigo nuestro D. Vicente Guisado.

Deseamos suerte en sus investigaciones á los nuevos mineros.

BAILES DE MASCARAS EN EL CASINO REPUBLICANO.

Prometen estar animadísimo los bailes de nuestro centro.

Nos consta que varias bellísimas jovencitas, preparan preciosísimos trajes de disfraz, para asistir en comparsas á los bailes.

Se ha establecido un premio para cada uno de los bailes, que se otorgará á la máscara que más gusto muestre en la elección de traje para disfrazarse.

El premio será otorgado por un jurado nombrado al efecto.

En nuestro próximo número publicaremos la revista de estos bailes.

LOS DE ARRIBA

Esta distinguida sociedad de solteros (están excluidos totalmente casados y viudos, pero los jóvenes han sido atentísimos y no han escaseado las invitaciones para los *gremios* contrarios) ha hecho decorar el salón en que celebrará sus veladas de Carnaval, por ingeniosos artistas.

Ha adquirido un magnífico piano y todo hace suponer que estos bailes *harán época*, pues para ello están poniendo estuquiásticos medios los de arriba.

De la repostería estará encargado nuestro simpático amigo D. Ignacio López.

También corresponderemos á la cortés invitación que nos han hecho estos distinguidos jóvenes, publicando revista de sus bailes.

CORTESIA QUE AGRADECEMOS

Entendiendo que el ferrocarril de Puertollano á La Carolina, es asunto de sin igual importancia para no-

sotros, y, por tanto, de sumo interés, hemos solicitado alguna información sobre el mismo de el Director de la mina *Arguelles* M. Renato Lafleur, que por circunstancias especiales, debe conocer toda clase de detalles, y este señor, encontrándose en Madrid, ha tenido la atención que agradecemos en lo que vale, de escribirnos una cariñosa carta ofreciendo á esta publicación, todo lo que él pueda dar como información que interese á nuestros lectores.

En próximos números, publicaremos las notas que nos proporcione la cortesía del Sr. Lafleur.

EL CAPITAN SR. MARTINEZ

Ha sido nuevamente trasladado á Puertollano, nuestro particular y distinguido amigo el pundonoroso capitán de la Guardia civil, D. Emilio Martínez.

Este Sr. ascenderá muy pronto á comandante, de lo que nos alegramos al mismo tiempo que lo felicitamos.

A LOS QUE NO RECIBAN EL PERIODICO

A los suscriptores que no reciban algún número de EL PORVENIR les rogamos reclamen á esta dirección y les será entregado el número que les falte.

No son de extrañar estas faltas ahora, pues siendo grande el número de suscriptores, supone el reparto de el periódico un trabajo impropio, sobre todo ahora que se desconocen muchos nombres.

JOVEN ABRASADA

Esteban Viñas, guarda de la mina que existe en el camino de los Caberos, sufrió la amputación de un pié á consecuencia de un accidente del trabajo. Empleado por caridad en el punto citado, noches pasadas se dió un golpe que le imposibilitó de poder ir solo á cumplir con su deber en el cargo de guarda.

Pero no queriendo Viñas que se notase la menor falta en su servicio, hizo que le acompañara una hija de doce años, para que le ayudase á llegar á la mina. Ya en ella, echaron una gran lumbre, á cuyo calor se sentaron, durmiéndose á poco la infeliz joven, que fué despertada por abrasadoras llamas que le quemaban el cuerpo.

El padre, al ver arder á su hija, levantose á prestarle auxilio, pero encontrándose, como ya hemos dicho, inválido, cayó al suelo. A costa de muchos esfuerzos, pudieron dominar las llamas, aproximándose la hija al padre, pero no sin que sufriera la desgraciada joven quemaduras terribles, que ponen su vida en gravísimo peligro.

Por cierto que al ser asistida por el médico, se encontró con lo de siempre, que no había medios posibles para practicar una cura en medianas condiciones. Ni local, ni vendajes, nada, en fin, teniendo que conformarse con lo que pudieron encontrar, ó traer de las farmacias, cuando ya debía haber estado completamente asistida.

Otro argumento para los... que dicen que no hace falta hospital de sangre.

¡Claro, como ellos están libres de tener que ir á guardar de noche ninguna mina!

Confiamos, estamos seguros, que no pasará una sesión más del Ayuntamiento, sin que en los momentos que deben dedicarse en las sesiones á ruegos y preguntas antes de entrar en la orden del día, interpiden al alcalde algunos conceales, que de no hacerlo se harían cómplices de la burla de que está siendo objeto el pueblo obrero con las injustificadas dilaciones que está sufriendo un acuerdo tomado en sesión del municipio por unanimidad, y llevado al presupuesto vigente.

Muchos esfuerzos tenemos que hacer para contenernos en estos límites en nuestra protesta; pero si no se nos atiende, tendremos con gran

sentimiento, que inaugurar secciones como *Desde el purgatorio*, por *Martin Gala*, en las que salgan á relucir cosas y cosas, y puesto que ahora disponemos en EL PORVENIR de 5.000 pesetas y cierto proceso se sobreseyó solo provisionalmente y tenemos nuevas pruebas que aportar á él, podrían escoger á los burladores del pueblo sus justificadas burlas.

Demostramos que venimos á la vida pública con armas grandes, formidables; si no empezamos á hacer uso de ellas es solamente debido á nuestro noble deseo, expresado ya en nuestro primer número, de procurar vivir en paz con todo el mundo, y si es posible en amistad particular, olvidando cosas pasadas, pero con la condición de que olviden otros procedimientos pasados. Paz y amistad que no implicaría nada en contra de que cada cual luchase por su idea, como nosotros estamos y estaremos siempre dispuestos á luchar por la nuestra, hasta lo último que es la muerte.

Conque ¿se instaló no esa casa de socorro?

NATALICIO

La esposa de nuestro queridísimo amigo y correfigionario Juan Jiménez, ha dado á luz una hermosa niña, que, como la madre, disfruta de la mejor salud.

Tan fausto acontecimiento ha sido celebrado en el honrado y feliz hogar de tan noble amigo, con un animado baile, al que asistieron bellísimas y simpáticas señoritas en gran número.

Todos los concurrentes fueron obsequiados con licores, dulces, jamón y pan, pues el amigo Juan es de los que cuando se ponen á hacer una cosa la hacen bien y sabe que se reponen mejor las fuerzas gastadas rindiendo pleitesía á *Terpsicore* con un buen trozo de jamón, rociado con un trago de lo añejo, que con todas esas tonterías que solo sirven para estropear los mejores es-tómagos.

Nosotros, que no podemos escribir lo mucho que queremos á este amigo y á su honrada y buena familia, felicitamos con el alma á los papás, deseándoles muchos años de vida para ver á su hija muy hermosa y muy feliz.

ERRATAS

Las tuvo el primer número, las tendrá este y las tendrán todos, como las tienen á grand *Ivaldo, El Liberal* y todos los periódicos.

Las premuras con que se corrigen en los periódicos las pruebas, la necesidad absoluta de que salga el periódico á la calle á hora fija y, más que nada, la endiablada letra que nosotros garrapeamos, es y será la causa de estas erratas.

Unas son de importancia, otras no. Pero ante todas esperamos que el buen sentido de nuestros lectores subsanará tales equivocaciones.

LO AGRADECEMOS

Agradecemos las numerosas felicitaciones que hemos recibido por la publicación de EL PORVENIR, y nos alegra el éxito obtenido por nuestro primer número.

A los compañeros y maestros de EL PORVENIR de Valdepeñas, les expresamos nuestros sentimientos de solidaridad, respecto y cariño, deseando que lleguemos juntos á la cima de nuestra común vida.

REGISTRO CIVIL

A continuación va el resumen de el mes de Enero.

Nacimientos

Varones 13, hembras 20, Total. 33

Defunciones

Varones 7, hembras 6, Total. 13.

Matrimonios 6.

Imprenta de Mendoza, Real, 9.

VALDEPEÑAS

El Porvenir de Puertollano

Periódico Republicano

Director PEDRO TORRES

Precio de suscripción:

En Puertollano, un mes... UNA peseta.

PAGO ANTICIPADO